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從小，在真教會長大，家父是長執負責人。在耳濡目染下，我的觀念

裡認為青少年期間開始負擔聖工是很理所當然的，舉凡兒教組的教

員、班負責、教會的出納、查帳員、總務負責……等等職務，我都擔任

過。雖然伴隨著年紀的增長及外在屬世的工作壓力，但個人從來都不會去

推託拒絕，因為家父名言：「一切都是主耶穌捨命所賜的，要抱著感恩的

心來償還。」不懂的就請教，交託神。說也奇怪，遇到事情時，自然而然

就生出智慧解決了。

求學的生涯，我考上高職的第一志願， 由於念的是工科，班上都是

清一色的男同學。在年少方剛的階段，都被教會的事工、學校課業所填

滿，除了自己的妹妹及教會中情同手足的姊妹外，都沒有機會接觸其他

異性朋友。感謝神的保守，藉由對《聖經》

上真理的認識，更明白自己該有的堅持，單

純的讀書、單純的作息、單純的想法，於是

順利考上北部的科技大學。這時綠草叢中的

校園裡也有紅花點綴，常常在不時之中就傳

出某某跟誰是班對，甚至偶而在男宿舍中也

看到女同學穿梭其間。這種現象似乎像熱浪

一樣襲捲而來，在青春的新新人類來說這可

是非常正點的。但對個人而言，我寧願選擇

等待，我並不著急，因為總覺得神在冥冥之

中，早已為我備好人生伴侶。我不用急著以

人的方法去追尋、去解決，不是嗎？有了這

層的認知，在參加學校的社團或是班遊等活

動，我都會刻意與同學集體行動，去人多的

地方，避免落入燈光美氣氛佳的情境裡。不

要與異性同學共處一室，甚至對於有說話特
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別投緣有默契的女同學，也不要營造給人有一

種特別的情愫，避免不真實的感覺發生。保持

這種超然的交友態度，大學這幾年下來活得很

自在，心情很輕鬆。

相形之下同住的室友趕當了時下流行的劈

腿一族，他的女友還因此中輟學業，回到家鄉

療傷。之前看他們甜甜蜜蜜的，雖然偶而會吵

吵鬧鬧，但是送送花、搞搞浪漫，總是一下就

能雨過天青。後來室友畢業之後的結婚對象竟

也不是他之前所劈腿的真愛，一副歷經滄桑的

模樣，比起我們同樣是二十來歲的年輕小夥子

來說真是「臭老」好多，實令人不堪回首。但

誰叫這是他的選擇呢？室友將此歸之為宿命！

他們有他們的價值觀與生活態度，但就是因為

這樣，我們與未信的人差異是愈來愈大，這種

屬世的爭戰只怕會愈來愈多，如何堅持我們所

信的，凡事交託神，勇敢的說不，懂得拒絕與

表明自己是基督徒的身分，在軍中生涯尤顯得

重要。不樹敵、委婉的說出自己的難處，給予

軍中同袍適時的伸出援手，相處久了大家就會

彼此學會尊重，不至於讓你進退維谷、陷入兩

難。  

平安退伍了，接著就是找工作，所幸自己

的彈性夠大，也願意學習有關產品測試的技能

及接受派遣外國任務。很快就找到一家潛力不

錯的公司並且擔任其中的幹部。肯學習努力，

不怕操、不比較，是個人工作的哲學及態度，

遇到此次金融海嘯，各個產業大都哀鴻遍野之

際，很幸運的是所服務的公司業績卻是逆勢成

長，感謝神讓我更體會祂的保守與看顧。

有了穩定的工作之後，家中長輩也鼓勵我

可以開始認識教會婚介所介紹的姊妹，於是我

依約和家長前往對方的家中。在現今男女交往

頻繁的社會裡，用這樣的形式見面，對缺乏經

驗的我來說還真是有些緊張，顯得不知所措。

但我們若盼望那所不見的，就必忍耐等候。 

But if we hope for what we do not yet have, we wait for it patiently.

因為是在以婚姻考量的前提下所做的各式安

排，所以感覺有些生澀。當天婚介引薦彼此，

還好有雙方家人的陪伴，順勢的打圓場，緩和

了忐忑不安的情緒。最後婚介還安排男女主角

兩人到附近的學校走走聊聊，互留下連絡電

話。再次回到姊妹家中，雙方家長互道平安，

結束了這次以撒式的相親。約隔兩天，婚介禮

貌性的打電話詢問雙方是否有意思再交往看

看，我自己也徵詢父母的意見，畢竟結婚是兩

個家庭的結合，並不是像外人所說，只是兩人

的世界。父母沒有意見，而我覺得第一印象還

不錯，這位姊妹舉止端莊，溝通上也無礙，於

是我們就有了聯絡，藉由交談，有了更深一層

的認識。

幾次交往，似乎一切進行的都還蠻順利

的。直到有一次討論到對做聖工的看法――若

有一假設的情況，當結婚後，有時要犧牲兩人

相處的時光，就因為擔任聖工與家庭無法取得

平衡時，另一半是否可以諒解的問題……。之

後，她的態度退怯了，我也明白了這其中的意

涵，雖然覺得她真的不賴，但始終在這一點上

無法取得共識，後來就沒再聯絡了。當下雖然

有一些氣餒，可是後來想想提早認識、了解也

不錯啊，可以避免日後衝突發生。後來在一次

偶然的機會，我要去參加一位同學的婚禮，地
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點就恰巧在這位姊妹家不遠，於是我買了一束

鮮花到她家去拜訪，藉此感謝她並且祝福她，

因為同樣是主裡的弟兄姊妹，日後都還會再碰

面的，不用像時下社會一些負面不良示範，得

不到就要毀掉的心態。我衷心祝福她找到適合

的弟兄，此時的心中是很平靜的。

不久之後，婚介很積極再介紹另一位姊

妹。我們全家也同心協力禱告交託神，求神的

靈帶領我遇到合適的伴侶。複製上次的經驗模

式，我顯得就自在多了。見面之初，由於兩家

經濟水平相差甚多，我自知似乎有些高攀了，

有種想放棄的意念，但是女方的父親卻是透過

婚介轉達我，很多事不要只看外表，需要用心

體會與經營，老人家的睿智一覽無遺。我就憑

著這一句話，認真努力與這位姊妹相處，發現

她沒有富人家的驕氣，反而多了幾分隨和，讓

人不知不覺中會說出自己心中的想法，覺得相

處愉快。幾次接觸後，我把之前的問題再試著

跟她聊聊，她卻與之前的姊妹有著截然不同的

答案。可能是她父親經商，常常為了事業需要

出差，有時到國外一年半載，家人也得接受，

為著屬世的事都要如此了，更何況是為著神的

聖工、教會的興旺，我們要更責無旁貸才是，

不僅一人要投入，可以的話兩人就一起參與，

同享神的賞賜啊！一番話下來，讓我知道這是

個不可多得的好幫手、賢內助。交往半年後我

們就在主裡舉行訂婚、結婚典禮，共沐主恩。

由於婚前有了良好的溝通，婚後我們選擇

與父母同住，因為父母年紀也漸漸老邁，大家

彼此有照應。父母對媳婦疼愛有加，幫我們帶

一雙可愛的兒女，讓我們無後顧之憂，平日可

以專心工作，假日對聖工可以全力以赴，我有

種幸福的感覺油然而生……。「凡遵守祂的約

和祂法度的人，耶和華都以慈愛誠實待他。」

（詩二五10）                         

信仰與習俗

基督教的興起，及至後

來傳遍世界，現今已經成為

世界上主要的宗教之一。然

而，基督教的教義、規矩，

與世界各地風俗民情，時常

會有無法兼容並蓄的情況。

堅守道理是基督徒該做的，

但有時因為習俗問題，與周

遭的人會有格格不入的感

覺，甚至被親戚朋友排斥。

身為基督徒的我們該如何看

待這些未信者？對於他們所

重視的習俗，又當以怎樣的

心態與之相處、互動，而不

失去對彼此的尊重？
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